

 **ADAPEI DE L'ORNE**  
(sandrine.ligeret-fourcault@adapei61.fr)

 13 mars 2024

 4 documents

Veille presse sur la campagne Sensibilisation Handicaps

## REVUE PRESSE

1



### Alençon - Elle raconte le quotidien de son fils autiste

Quotidien Ouest-France, ouest-france.fr, mercredi 13 mars 2024

2



### Une série d'événements pour faire bouger les lignes

Quotidien Ouest-France, mercredi 13 mars 2024

3



### Alençon - Jusqu'au 27 avril. Handicap et autisme : un espace éphémère devient lieu de ressource

L'Orne Hebdo, mercredi 13 mars 2024

4



### Orne édition - La boutique éphémère consacrée aux handicaps

Quotidien Ouest-France, ouest-france.fr, mercredi 6 mars 2024

## Alençon - Elle raconte le quotidien de son fils autiste

Quotidien Ouest-France, ouest-france.fr, mercredi 13 mars 2024, 643 mots

Romain Mottin, un adolescent de 13 ans qui souffre de troubles du spectre autistique, et sa mère, Christine, racontent leur quotidien et la façon dont ils font face au regard des autres.

Témoignage

« **Il a un quotient intellectuel de 140 mais il est scolarisé dans un institut médico-éducatif.** » Christine Mottin s'est battue pendant trois ans pour scolariser son fils, Romain, atteint de troubles du spectre autistique, en milieu ordinaire. Elle s'est résolue, en septembre, à lui faire intégrer l'IME (institut médico-éducatif) de Saint-Germain-du-Corbéis. **C'est difficile pour les parents de se résoudre à cela, mais le système scolaire n'était pas adapté pour lui. Ses réactions, son comportement, n'étaient pas compris.** »

En classe, Romain s'est peu à peu trouvé isolé, sans ami. « **Il aime pourtant le monde, il a besoin d'être en société.** » Sans solution pour lui, Christine Mottin a décidé de le scolariser à la maison. La mère de trois enfants et son mari, Franck, ont aménagé un espace dédié à l'apprentissage de Romain dans leur maison.

La maman s'est transformée en enseignante en se formant aux méthodes ABA et Montessori. Ce choix a porté ses fruits, le jeune garçon a appris à lire. « **Mais encore une fois, de façon isolée, seul à la maison. C'est pesant pour tout le monde** », raconte *a posteriori* Christine, qui a quitté son emploi pour s'occuper de son fils à temps plein.

Depuis la rentrée 2023, Romain s'épanouit dans un environnement sécurisant, où le temps et l'espace lui sont adaptés. Il a surtout trouvé des copains.

« Ce n'est plus le même, il a gagné en autonomie »

« **Je me rends à l'IME La Garenne tous les matins en taxi, maman vient me chercher le midi, sauf le vendredi où je termine plus tard. Je me suis fait six copains, Augustin, les deux Kylian...** » énumère-t-il, affable, lundi, pendant l'inauguration d'une exposition consacré à la pluralité des handicaps, dans la boutique éphémère du 20, rue aux Sieurs à Alençon (*lire ci-dessous*).

L'opération vise à accompagner les familles concernées, mais aussi à informer le grand public. Le regard des autres, et surtout leur bienveillance, sont primordiaux pour le bien-être des personnes en situation de handicap, quel qu'il soit. Romain et sa famille le savent très bien. « **Certaines des réactions de Romain attirent l'attention. À une époque, quand les regards se tournaient vers lui, je me mettais à lui parler en langue des signes, pour que les gens comprennent qu'il est handicapé. Aujourd'hui, j'ai arrêté, tout à l'heure, il s'est mis à sautiller dans la rue, sans raison, je l'ai laissé faire, il était juste heureux.** »

Le regard extérieur change très lentement, mais les Mottin voient leur enfant s'épanouir de semaine en semaine depuis son intégration à l'IME. « **Ce n'est plus le même, il a gagné en autonomie. Il n'a, par exemple, plus besoin de ses pictogrammes pour se doucher, il sait maintenant ce qu'il doit faire. Il lui arrive aussi de déjeuner au self, entouré de ses copains, il fait des efforts pour goûter de nouvelles saveurs.** »

Romain souffre de troubles de l'oralité alimentaire. Il ne mangeait, jusque-là, qu'une vingtaine d'aliments : pâtes, steaks hachés, chips, tomates, concombres, carottes ou encore fraises et framboises... « **Ce n'est pas facile de trouver les fruits et légumes hors saison. Pour le reste, il fallait toujours prendre la même marque.** »

Malgré leur influence positive, Romain doit encore apprendre à communiquer avec ses copains. « **Il est tellement sans filtre, que c'est parfois compliqué.** » Mais ses progrès pourraient permettre à Christine d'envisager de reprendre le travail. « **Je souhaiterais enseigner auprès d'autres enfants autistes, c'est déjà ce que je propose au sein de l'association Autisme Basse-Normandie.** »

Églantine FERÉY.



Romain Mottin, un adolescent souffrant de troubles du spectre autistique, et sa mère Christine. Scolarisé à la maison pendant trois ans, l'adolescent a retrouvé les bancs de classe à l'IME de Saint-Germain-du-Corbéis. © Ouest-France

## Une série d'événements pour faire bouger les lignes

Quotidien Ouest-France, mercredi 13 mars 2024, 275 mots

Au sein de l'association Autisme Basse-Normandie, Christine Mottin se bat, aux côtés d'autres bénévoles, pour apporter son soutien aux familles. Pour faire bouger les lignes aussi. « **Nous organisons une série d'événements à destination de tous, justement pour faire évoluer le regard sur le handicap.** »

Autisme Normandie s'est associé à l'Adapei (Association départementale de parents et d'amis des personnes handicapées mentales) et à la Ville pour organiser une série d'événements sur plusieurs semaines. Le coup d'envoi de cette campagne de sensibilisation a été donné à la boutique éphémère du 20, rue aux Sieurs, lundi. La municipalité a mis à disposition cette espace en plein centre-ville « **pour avoir un lieu physique où les gens peuvent se retrouver et échanger** », explique Thierry Mathieu, adjoint au maire chargé des solidarités et des affaires sociales.

Jusqu'au 27 avril, (avec un passage du 18 mars au 12 avril à la Maison de la vie associative), les visiteurs pourront découvrir un quiz de neuf panneaux grand format mettant en lumière, de manière dédramatisée, la thématique du handicap, qui touche en France plus de 11 millions de personnes. À travers des dessins humoristiques de superhéros, réalisés par l'illustrateur Lazoo, cette exposition ludique et pédagogique propose une plongée dans les différentes familles qui composent l'univers du handicap. L'idée est de mieux faire connaître la pluralité des différentes situations et de souligner celles qui sont les plus invalidantes dans notre société contemporaine : le rejet et la peur.

Jusqu'au 27 avril, conférences, ateliers, expositions, présentations d'outils pédagogiques, rencontre avec des professionnels et autres vont se succéder. Tout le programme est à retrouver sur le site de l'Adapei de l'Orne : [www.adapei61.fr](http://www.adapei61.fr)

E. F.

## Alençon - Jusqu'au 27 avril. Handicap et autisme : un espace éphémère devient lieu de ressource

L'Orne Hebdo, mercredi 13 mars 2024, 331 mots

L'Adapei de l'Orne (qui œuvre pour les personnes en situation de handicap mental) et l'association Autisme Basse-Normandie ont uni leurs forces afin d'animer, jusqu'au samedi 27 avril, la boutique éphémère du centre-ville située au 20, rue aux Sieurs. En ligne de mire, deux dates clés : le 21 mars, journée mondiale de la trisomie 21, et le 2 avril, celle de sensibilisation à l'autisme.

### Exposition, conférence, cinéma...

Thierry Mathieu, le président de l'Adapei, et Claire Launay, la trésorière-adjointe d'Autisme Basse-Normandie, étaient sur place, lundi 11 mars, afin de présenter le programme des animations, en présence des nombreux partenaires. « **Le vrai sujet est l'absence d'un guichet unique pour le handicap mental, concernant les démarches administratives** », souligne Thierry Mathieu. « **Ici, nous avons cherché à créer un lieu de ressource et de communication.** » Dans cet espace, chacun pourra partager son expérience et chercher les réponses à ses questions.

Cette action collective marque le coup d'envoi d'une campagne de mobilisation « **pour changer le regard sur le handicap** ». L'association Ya Fouei a installé une exposition ludique et pédagogique pour témoigner de la diversité des handicaps, « **C'est pas...juste une exposition sur le handicap** ».

Des objets réalisés par des personnes en situation de handicap sont exposés, d'autres à vendre.

Des espaces sont réservés aux méthodes d'apprentissage et des ateliers seront assurés les mercredis après-midi.

Mercredi 10 avril, à 14 h 30, une conférence sera proposée dans l'amphithéâtre de l'IFRES, sur le pôle universitaire d'Alençon-campus de Damigny, avec Marie-Anna Paulais, psychologue clinicienne, sur « **l'autisme, les enjeux de la formation pour lutter contre les clichés** ».

Autres rendez-vous, deux séances de cinéma : mardi 2 avril à Sées, à 20 h 30 « **Quelle folie** » puis échange avec le réalisateur Diego Governatori. Jeudi 11 avril, à 20 h, à Alençon, « **Le silence des autres** » suivi d'un débat avec le réalisateur Tarik Ben Salah et des membres de l'association Le Silence des Justes.

Nathalie LEGENDRE



Les partenaires de cette campagne de mobilisation réunis à la boutique éphémère.

## Orne édition - La boutique éphémère consacrée aux handicaps

Quotidien Ouest-France, [ouest-france.fr](http://ouest-france.fr), mercredi 6 mars 2024, 150 mots

La boutique située au 20, rue aux Sieurs accueille à partir de vendredi un nouveau concept. L'Adapei de l'Orne (Association départementale des amis et parents de personnes ayant un handicap mental) et Autisme Basse-Normandie lancent une campagne de sensibilisation dédiée à la pluralité des handicaps.

Dans la cellule commerciale mise à disposition par la Ville pour dynamiser le centre-ville, l'action « Et si on changeait notre regard sur le handicap » organisera « **de nombreuses animations culturelles et événements d'informations et d'échanges pour bâtir des passerelles entre les personnes et favoriser l'inclusion dans le respect des différences** ».

Plusieurs rendez-vous (expositions, conférences, ateliers) jalonnent l'opération qui durera jusqu'au samedi 27 avril. Du vendredi 8 mars au samedi 27 avril, au 20, rue aux Sieurs. Du lundi au samedi de 10 h à 12 h et de 14 h à 17 h.



La boutique éphémère située 20, rue aux Sieurs ouvre vendredi 8 mars, un espace dédié aux handicaps. © Ouest-France